



LA DIMENSIÓN PROYECTUAL DE LAS PERIFERIAS EN EL ARCO NORTE DE CÓRDOBA¹ Hacia un atlas de proyectos

Palabras claves: proyecto, periferia, ordenación urbana.

Resumen

En el marco del estudio “Metropolización y Territorios Periurbanos. Teorías, planes, prácticas y proyectos en los sectores periféricos del arco norte de la ciudad de Córdoba”, 2018-2021, bajo el programa de Subsidios para Investigación de la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad Nacional de Córdoba, se lleva a cabo un estudio pormenorizado sobre “la dimensión proyectual de las periferias en el arco norte de Córdoba”.

Esta ponencia tiene como objetivo profundizar los conocimientos sobre el impacto de los procesos de metropolización en la ciudad de Córdoba, más concretamente en el sector conocido como “arco norte”. Se lo abordará desde un enfoque proyectual y académico, tomando como insumo los trabajos realizados en el marco de la cátedra de Urbanismo IIB de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño (FAUD – UNC), durante el periodo 2015-2019. Cabe destacar que dichos trabajos son parte de un andamiaje conceptual que aborda el hecho metropolitano en cuatro dimensiones: 1. Dimensión teórico-conceptual, 2. Técnico-operativo, 3. Dimensión material y por último 4. Dimensión proyectual.

Se parte de la hipótesis de que los trabajos académicos son un importante insumo a la hora de pensar la escala territorial desde el proyecto, ya que abordan escalas que en general los trabajos específicos no priorizan. Por otro lado, se toma el hecho metropolitano como multiescalar, dando como resultado una diversidad de propuestas en diferentes escalas de intervención.

La Metodología de trabajo consta de la recopilación y sistematización de trabajos académicos que sean valiosos por su aporte proyectual y propositivo al territorio del “arco Norte”. Serán ordenados según el “énfasis” de cada propuesta, teniendo en cuenta cuatro “sistemas urbanos territoriales”, entendiendo a cada uno de estos como dimensión físico-espaciales del territorio: a) Movilidad, nuevos roles e incidencia en las configuraciones territoriales; b) Asentamiento y actividades urbanas, formas de urbanización y crecimiento, actividades económicas, nuevos programas territoriales, centralidades, vacancias; c) Matriz biofísica y espacios no urbanizados, espacios naturales, reservas, espacios libres no urbanos; y d) Ruralidad, espacios de producción primaria. Además, se busca identificar cuáles fueron las acciones proyectuales específicas sobre cada uno de los sistemas.

Del resultado de la investigación, se busca general un Atlas de proyectos de escala territorial, a partir del cual se pueda sintetizar distintas líneas de abordaje proyectuales, con el fin de poder analizarlas y cotejarlas con la realidad.

¹ Urbanismo

Proyecto SECYT

Director: Dr. Arq. Fernando Díaz Terreno

Eje 1: Investigación + transferencia a la enseñanza y aprendizaje + desarrollo sostenible

Autores: María E. Pulido marita@arqpulido.com.ar; Nazario Páez Ferreyra nazahpf@gmail.com; Agostina Endrizzi; Gregorio Vélez García

Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño. Universidad Nacional de Córdoba